



# **Fomentar esfuerzos locales para exigir responsabilidades por graves violaciones de los derechos humanos en el estado de Nayarit**



<https://jtmexico.org/>

# Planteamiento del Problema

El estado de Nayarit atravesó en los últimos años por una crisis de violencia e inseguridad producto, entre otros factores, de la actividad del crimen organizado. Esta crisis ha dado lugar a demandas de justicia que generaron diversas iniciativas ciudadanas en defensa de sus derechos. Gracias a éstas, se han producido avances significativos, como la judicialización de casos emblemáticos, y la atención de organismos internacionales de derechos humanos. Como en el resto de México, prevalece la inseguridad. Ésta inhibe la participación ciudadana y los derechos que la sostienen como son: las libertades democráticas de expresión, reunión y asociación, así como el derecho a la información.

Un Estado democrático de derecho se nutre de la participación ciudadana y el acceso a la justicia.

En un espacio cívico restringido, el acceso a la justicia se beneficia de una mayor articulación de esfuerzos y la formación en el empleo de procedimientos legales y herramientas de defensa, basadas en las normas nacional y el derecho internacional de los derechos humanos.

**Este proyecto se centra en promover los esfuerzos locales para la obtención de verdad y justicia por las violaciones a derechos humanos cometidas en el estado de Nayarit.**

**Asimismo, pretende los siguientes objetivos con base en las necesidades observadas.**



# Objetivo 1: Fortalecer las demandas de la sociedad civil de verdad y justicia en el Estado de Nayarit

- Un espacio cívico sólido presupone condiciones que permiten y promueven el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil para ejercer y promover derechos.
- Pese a que existen instituciones democráticas, los efectos de la existencia en el pasado, de un estado de violencia coercitiva inhibe la búsqueda de verdad y justicia para las víctimas de violaciones graves a los derechos humanos.
- La violencia más visible en Nayarit alcanzó su punto máximo entre 2011 y 2017. A pesar de haber disminuido significativamente, todavía persiste en formas más sutiles y selectivas y afecta a personas vulnerables.
- Esta disminución permitió que surgieran y se fortalecieran iniciativas ciudadanas de exigencia de derechos, principalmente los de verdad y justicia. Entre ellas destacan esfuerzos para llevar a la justicia a perpetradores de violaciones graves; búsqueda de personas desaparecidas; defensa de la tierra y medio ambiente; libertad de expresión; derechos de las mujeres y de la comunidad LGBTIQ+, entre otros. Todas ellas han denunciado la situación y/o buscado acciones legales o de incidencia.
- Si bien estas iniciativas reciben apoyo local, es deseable fortalecerlas con apoyo externo para aumentar su efectividad.

## **Objetivo 2: Reforzar las capacidades de los socios locales en el manejo de herramientas jurídicas, tanto nacionales como internacionales**

- Las víctimas de graves violaciones a derechos humanos y los actores vulnerables de la sociedad civil requieren mayor protección, herramientas jurídicas y de defensa adecuadas, alianzas estratégicas y apoyo efectivo en su búsqueda de verdad y justicia.
- Los prejuicios arraigados hacia las mujeres y las minorías (pueblos indígenas y LGBTIQ+) en las instituciones, la sociedad y en los medios de comunicación dificultan y obstaculizan la adecuada defensa de los derechos humanos.
- Es deseable una mayor profesionalización y articulación de esfuerzos para poder sortear con solvencia los enormes retos en la defensa de los derechos humanos en un contexto hostil y poco amigable.
- Existe la necesidad de fortalecer alianzas locales, nacionales e internacionales para la defensa por violaciones graves a derechos humanos.



Justicia  
Transicional MX

## **Objetivo 3: Identificar el papel de la corrupción en la comisión de graves violaciones a los derechos humanos y el arraigo actual de la impunidad**

- A pesar de los esfuerzos y avances, la impunidad de las violaciones graves a los derechos humanos sigue prevaleciendo.
- Los defensores de derechos humanos y las víctimas requieren una herramienta más efectiva que permita entender y enfrentar a la corrupción como un factor crucial en la impunidad de graves violaciones a los derechos humanos, y así promover estrategias más efectivas para obtener verdad y justicia.

# Pasos a seguir

Para lograr los objetivos expuestos nos proponemos, realizar los siguientes pasos:

1. Elaboración de un catálogo público integral que incluye un diagnóstico y muestre a la mayoría de las organizaciones de la sociedad civil en Nayarit.
2. Una guía de entrevistas con el propósito de desarrollar estrategias para atender a diversos beneficiarios en su necesidad de Verdad y Justicia.
3. Un diagnóstico sobre el estado del espacio cívico en Nayarit y su capacidad para facilitar iniciativas de verdad y justicia.
4. Un mapa de las necesidades definidas de verdad y justicia de 15 actores seleccionados bajo criterios como:
  - a) sus necesidades percibidas de verdad y justicia y
  - b) su potencial influencia para promover y replicar la formación que recibirán a través de un curso dirigido a reforzar sus capacidades en el manejo de herramientas de defensa de verdad y justicia en sus respectivos ámbitos de acción.
5. Realización de un curso para crear esas capacidades (a considerar duración de 4 a 6 meses).

# Pasos a seguir

6. Una vez identificadas las necesidades: elaboración de la curricula del curso contemplado en el objetivo 2.

7. Promover la realización de un esfuerzo conjunto de denuncia que puede ser: una queja ante la Comisión Nacional de Derechos Humanos o ante la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos para el Estado de Nayarit, etc., o una audiencia ante un órgano internacional (por ejemplo, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y/o una presentación ante un órgano o mecanismo de Derechos Humanos de la ONU).

# ¿Qué buscamos?

- Empoderamiento de los actores de la sociedad civil como resultado del manejo de información relevante sobre las necesidades de verdad y justicia en Nayarit, así como de sus relaciones estratégicas con actores nacionales e internacionales.
- Colaboración entre actores locales y nacionales, así como con instituciones oficiales, especialmente aquellas con un mandato de protección de los derechos humanos y los derechos de las víctimas.
- Concientización y empoderamiento de los actores sociales sobre la importancia de una ciudadanía robusta y la legitimidad de la sociedad civil.
- Fortalecer una ruta colectiva para el acceso a la verdad y justicia en Nayarit.

# ¿Qué buscamos?

- Conocimiento práctico sobre herramientas legales, comunicación, promoción, análisis de riesgos y protección, así como movilización de recursos sociales y materiales.
- Actores sociales empoderados, a través de la construcción interactiva de conocimientos que conduzcan a una mayor resiliencia, legitimidad y experiencia.
- Mayor conciencia y conocimiento sobre la importancia de los procesos relacionados con la búsqueda de verdad y justicia.
- Un análisis interseccional en el ámbito de los derechos humanos, que ponga en primer plano las particularidades del trabajo con mujeres, ambientalistas, personas indígenas y el colectivo LGBTIQ+.
- Diálogo respetuoso, eficaz y mutuo, que refuerce la acción común entre actores locales, nacionales e internacionales.
- Apropiación y multiplicación de los esfuerzos y resultados de la defensa colectiva.

# Impacto

- *Aumenta la confianza entre los diversos actores en el espacio cívico.*
- *Fortalecimiento de la solidaridad.*
- *Mayor eficacia en las acciones para buscar verdad y justicia.*
- *Mayor capacidad de respuesta de las instituciones de gobierno a las demandas de una sociedad civil fortalecida.*
- *Mejora de la cultura del estado de derecho en México en un contexto más democrático con un mejor acceso a verdad y justicia.*
- *Se refuerzan espacios de diálogo con las autoridades locales para abordar las demandas de verdad y justicia.*



# Conoce más sobre nuestro trabajo en:



<https://jtmexico.org/>



@JTEnMexico



JTMX- Justicia Transicional  
en México

